

ORGANIZACIONES CIVILES Y CONTENCIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO DURANTE LA PANDEMIA: APIS SURESTE

ASOCIACIÓN CIVIL APIS SURESTE- FUNDACIÓN PARA LA EQUIDAD A.C.

La misión de esta asociación es promover el empoderamiento de las mujeres para mejorar la calidad de vida de las personas y comunidades.

Trabajan en 5 municipios del oriente del estado de Yucatán: Valladolid, Temax, Chikindzonot, Tecom y Halachó

Programas:

- 1) Prevención de violencia: Asesoría y acompañamiento psicológico y jurídico.
- 2) Crianza con buenos tratos
- 3) Atención y prevención de la violencia de género:
 - a) Centro de Atención Externa al Refugio (CAER) (Fundado en 2010)
Las mujeres tienen redes de ayuda seguras por si no quieren ingresar al refugio.
 - b) Refugio (Fundado en el 2005 y parte de la Red Nacional de Refugios)
Para entrar al Refugio primero se pasa por el CAER.
Consiste en hospedaje temporal y alimentación.
El cupo es de 5 familias.
Cuentan con 2 programas para fomentar su independencia económica:
 - Capacitación para el empleo
 - Manejo de la economía familiar

Esto permite que las mujeres tengan acceso a empleos, seguridad económica y más prestaciones.

Ambos espacios tienen servicios especializados e integrales para poder atender a mujeres, hijas e hijos en situación de violencia.

Ofrecen atención psicológica, médica y asesoría y representación legal; se da seguimiento a su egreso.

De enero a julio tuvo capacidad llena; hasta el mes de abril se pudo recibir de manera directa en el refugio.



ACCIONES DURANTE LA PANDEMIA

Adecuaron sus mecanismos de atención, dando servicios vía remota hasta el mes julio, las usuarias podían tener las 3 versiones:

Llamada, WhatsApp o Zoom

Las últimas semanas de marzo hubo una implementación de protocolo para las maneras de encontrarse.

Se han incrementado las llamadas y atenciones en comparación a los mismos meses del año pasado.

Lo que se ha presentado más es la violencia familiar y/o de pareja, la violencia física y la cibernética.

Recibieron donativos en forma de despensas, que canalizaron a mujeres debido a la necesidad económica que trajo la pandemia para que pudieran cubrir necesidades básicas para no regresar a la situación de violencia. Sin embargo, eso significó más trabajo riesgoso para el equipo, por tener que acudir a las casas para repartirlas.

Los principales problemas que han afrontado en este tiempo de pandemia han sido el tema de salud que las puso en alerta y las ha obligado a hacer más protocolos, así como el cambio en los roles de trabajo. De igual forma con el COVID han tenido mayor estrés en el equipo de trabajo.

Lo positivo que han observado es que, gracias a la situación de la pandemia, al dar este servicio vía remota han podido continuar con el seguimiento de manera regular, pues las usuarias cada semana continúan comprometidas con su proceso. Lo que permite que den atención y no sólo contención. Mencionan que es importante tener espacios más adecuados fuera de los refugios y casas de transición.

Forman parte de redes y consejos a nivel municipal, estatal y nacional.

Teléfono: 9999884048

Email: apissureste@gmail.com

